



FLECHAS DORADAS

Alejandra Valencia y Matías Grande pusieron el nombre de México en todo lo alto al colgarse la medalla de Oro en la Copa del Mundo de Tiro con Arco en Florida, EU, tras vencer 5-3 a España en la Final.



ANIMA A ACAPULCO LA SEMANA SANTA

Al inicio de la Semana Santa y pese al fenómeno de mar de fondo en Guerrero, la ocupación repuntó en varios destinos turísticos del estado. De acuerdo con autoridades, la ocupación en Ixtapa es de un 81.7 por ciento y en Acapulco de un 70.4 por ciento.

LUNES 14 / ABRIL / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

52 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,421 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Estiman que petrolera tiene pasivo por \$1 billón con proveedores

Debe Pemex doble de lo que reconoce

Admite paraestatal apenas la mitad de sus adeudos: \$506 mil millones

DIANA GANTE ENVIADA

CD. DEL CARMEN, Camp.- La deuda que Petróleos Mexicanos (Pemex) mantiene con sus proveedores fácilmente podría alcanzar o superar el billón de pesos, de acuerdo con estimaciones de contratistas de la petrolera.

Fuentes con conocimiento del tema entrevistados por Grupo REFORMA señalan que, si bien la deuda reconocida oficialmente por el Gobierno federal y la petrolera ronda los 506 mil millones de pesos al cierre de 2024, aún es necesario sumar todos aquellos trabajos y proveeduría ya realizada por las empresas contratistas y que aún no han sido facturados, los cuales podrían duplicar la cifra oficial.

Un contacto de una naviera que presta servicios a Pemex y a empresas privadas para el transporte marítimo de personal y equipo costa afuera, manifestó que, aun estando dentro del problema, es difícil conocer con certeza a quienes ya se les pagó o abonó dinero por parte de la petrolera del Estado.

EN CRISIS Proveedores entrevistados en Campeche advierten que los adeudos del Gobierno federal y Pemex son muy superiores a los que se reconocen:

\$506 mil millones Deuda reconocida por el Gobierno

\$1 billón Aseguran contratistas que se les debe

- Deuda con proveedores en 2024 fue la mayor de los últimos 13 años
- 1.4 millones de barriles extraídos al día en 2024, 6.5 por ciento menos que en 2023
- En cinco años (2019 a 2024), el Gobierno federal apoyó a Pemex con 1.38 billones de pesos
- 79 mil 200 millones de pesos en condonaciones fiscales en 2024

Las consecuencias del impago crean que ya no tienen vuelta atrás: pararon a las empresas, muchas ya no van a sobrevivir, el daño está hecho".

Contratista de una naviera

“Las consecuencias del impago (de Pemex) creo que ya no tienen vuelta atrás: pararon a las empresas, muchas ya no van a sobrevivir aunque mañana Petróleos Mexicanos te diga ‘te pago lo que te debo’. El daño está hecho; no son unos meses”, señaló.

“El SAT no te va a decir que te perdona los intereses, el Seguro Social no te va a decir que te condona no cubrir tus cuotas patronales y lo más fuerte es que ese dinero no va a dar para pagar demandas laborales”, mencionó.

Otra fuente relacionada refirió que hubo unos cuantos pagos en diciembre y otros en marzo para cubrir parte de la deuda de más de 500 mil millones de pesos reconocida de manera oficial, pero hay facturas que Pemex aún no les reconoce a las empresas, cuyo monto total es una incógnita y sería de una cantidad similar o hasta mayor.

La Presidenta Claudia Sheinbaum había prometido a inicios del año que gran parte de la deuda sería saldada entre marzo y abril; sin embargo, este mes reconoció que se tuvo que crear un esquema especial de pago para los contratistas de Pemex que todavía está en proceso ante algunos retrasos que se tuvieron.

Entre tanto, sigue sin informarse una nueva fecha oficial para el pago total, al menos, del monto de la deuda reconocida de manera oficial.

Contrató INE sólo la mitad de monitoristas para elección

ERIKA HERNÁNDEZ

Después de que el Gobierno federal se negó a entregarle los fondos solicitados para la elección judicial, al Instituto Nacional Electoral (INE) sólo le alcanzó para contratar a 300 de 600 monitoristas encargados de fiscalizar las actividades e informes de 3 mil 422 candidatos a juzgadores federales y de unos 4 mil locales.

Inicia campaña en la CDMX

ALEJANDRO LEÓN

Candidatos a Jueces y Magistrados en la CDMX arrancan hoy campañas con el reto de despertar el interés de los capitalinos. Se trata de 612 aspirantes que contienden por 137 cargos, entre ellos 98 para juzgadores, 34 para personas magistradas y 5 para el Tribunal de Disciplina Judicial.



La Presidenta estuvo con la Gobernadora Tere Jiménez, de Aguascalientes.

NIEGA PROHIBIR NARCOCORRIDOS; 'ES PROMOVER OTROS CONTENIDOS'

BENITO JIMÉNEZ / ENVIADO

RINCÓN DE LOS ROMOS, Ags.- La Presidenta Claudia Sheinbaum negó haber prohibido que artistas interpreten narcocorridos, y explicó que se trata de un proceso educativo para evitar la apología de la violencia.

“Estamos en un proceso educativo, informativo, en donde todos tenemos que contribuir a que no haya apología de la violencia. Yo estoy en contra de prohibir y censurar, más bien es promover otros contenidos, y por eso estamos con el concurso de ‘México Canta’, que va a ayudar mucho a que no haya apología a la violencia y a las drogas”.

PARTE EL UNIVERSAL VARGAS LLOSA

ISRAEL SÁNCHEZ

Mario Vargas Llosa, Premio Nobel de Literatura 2010 y último gran representante del boom latinoamericano, deja huérfana a una copiosa legión de lectores.

Fallecido ayer a los 89 años en Lima, en su natal Perú, el novelista es recordado por un brillante corpus literario que conjugó ficción, historia y política.

Leer a Vargas Llosa, en palabras del sociólogo Fernando Tuesta, es recorrer no sólo la geografía del Perú, sino “sus heridas más hondas”.

Su fórmula, dijo a REFORMA en 2019 a propósito de su novela “Tiempos recios”, fue adicionar la investigación con una buena dosis de fantasía, de imaginación, “que es a lo que tienen derecho los novelistas; esa es la superioridad que les da sobre los historiadores”.

Dentro de su extensa bibliografía, novelas como “La ciudad y los perros”, “La casa verde” y “Conver-

sación en La Catedral” se ganaron un sitio en la literatura hispanoamericana y universal.

La política fue otra de sus pasiones que reflejó en su columna “Piedra de Toque” y en aquel coloquio donde acuñó la frase “México es la dictadura perfecta”. Además, fue candidato a Presidente de Perú en 1990.

CULTURA (PÁG. 13)



1936 - 2025

Rechaza Trump exentar de tarifas a electrónicos

REFORMA / STAFF

WASHINGTON.- El Presidente Donald Trump aseguró ayer que los productos electrónicos, como smartphones, computadoras y semiconductores, no están exentos de aranceles y añadió que serán incluidos en “otra categoría”.

Luego de que la noche del viernes el Gobierno estadounidense publicó una lista de productos electrónicos exentos de las llamadas tarifas recíprocas de Trump, el republicano recordó que estos artículos están sujetos a los aranceles que impuso a China por el tráfico de fentanilo a principios de año.

El Mandatario confirmó, además, lo dicho por su Secretario de Comercio, Howard Lutnick, que declaró que la exención reportada a dispositivos electrónicos era temporal, mientras se les asignan aranceles específicos.

Según The New York Times, se espera que la Administración Trump dé el primer paso hacia la promulgación de las nuevas tarifas esta semana, iniciando una investigación para determinar efectos de las importaciones de semiconductores en la seguridad nacional.

“No se anunció ninguna ‘excepción’ arancelaria el viernes”, escribió Trump. “Estos productos están sujetos a los actuales aranceles del 20 por ciento sobre el fentanilo y, simplemente, se están moviendo a una categoría arancelaria diferente.”

“Estamos analizando los semiconductores y toda la cadena de suministro electró-

Defienden el T-MEC

VERÓNICA GASCÓN

El T-MEC sigue vigente, pues gracias a ese acuerdo un 85 por ciento de los productos no pagan arancel, destacó Judith Garza, titular del Cuarto de Junto.

En entrevista, consideró que la relación comercial con EU enfrenta una reestructuración de aranceles y una vez superada esa etapa iniciará la revisión del T-MEC.

“Gracias al T-MEC, el 85 por ciento del volumen que entró dentro del IEEPA (Ley de Poderes Económicos de Emergencia) no está pagando el arancel del 25 por ciento porque se considera como producto originario, eso es gracias al T-MEC y sobre la mesa sigue estando su revisión”, estimó Garza.

nica en las próximas investigaciones de aranceles por motivos de seguridad nacional”, agregó.

Ayer, integrantes del Gabinete de Trump hablaron en programas de televisión estadounidenses rechazando que se vaya a eximir de los aranceles a los productos electrónicos, cuya fabricación está muy arraigada en Asia, especialmente en China, y que se les asignarán tarifas específicas.

610972000016